

Imprenta y Librería de Sucesores de Parpal
Devocionarios de fantasía y otros artículos religiosos a precios limitadísimos.
Estampas y recordatorios de Primera Comunión
Tarjetas última novedad. Impresiones finas y a varias tintas.

El Dr. don Antonio Villas

Esta diócesis de Menorca acaba de perder uno de sus más dignos sacerdotes. La muerte del M. I. Dr. don Antonio Villas Törner, Dignidad de Arcipreste y Vicario General de este obispado, ocurrida el día 16 del actual, ha conmovido a muchos corazones, principalmente entre los individuos del clero menorquín, cuya mayor parte asistió a sus cátedras de sagrada Teología y de Hermenéutica, en las aulas del Seminario Conciliar.
El Dr. Villas era un filósofo profundo y perspicaz. Posía vastos conocimientos: su instrucción marchaba con el siglo. Apenas libre de sus deberes religiosos, la ciencia lo llamaba a descifrar sus misterios y penetrar en sus arcanos. Puede decirse, que solo tuvo dos sentimientos: sagrado celo por el cumplimiento de sus deberes sacerdotales y pasión por el estudio, insaciable, creciente siempre, ensanchado al infinito.
¿Quién de los jóvenes sacerdotes menorquines no recuerda al Doctor Villas, cuando Rector del Seminario de esta isla, figuraba en las cátedras de enseñanza, explicando la Suma del Angélico Doctor y más recientemente sagrada Hermenéutica, formando muchos aprovechados discípulos? Gran parte de la juventud eclesiástica de Menorca, debe a tan sabio Mentor, mucha parte del caudal de conocimientos que posee en ciencias eclesiásticas y en lengua hebrea.
Pero, no solo acreditó el Dr. Villas sus vastos conocimientos en el santuario de la cátedra, abriendo a la mirada investigadora de sus discípulos dilatados horizontes, donde podía penetrar la joven inteligencia de los alumnos, guiada por la experta dirección de su sabio Maestro, sino que también dió públicos testimonios de su vistísima instrucción en diversas ocasiones, especialmente en sus oposiciones a la prebenda Lectoral que obtuvo en esta Diócesis y en los ejercicios literarios no menos brillantes, que hizo también de oposición en las Metropolitanas de Zaragoza y Valencia.
Durante el largo período de más de treinta años que ha permanecido en esta isla, siempre fué uno de los más respetables consejeros de los Prelados, que desde el Obispo Doctor Mercader hasta el actual, han venido gobernando la iglesia de Menorca, siendo oída su opinión en todos los asuntos difíciles y que entrañaban alguna importancia.
En prueba de esto mismo, le había confiado los Prelados cargos tan importantes y de sumo tacto como son los de Rector de Seminario y de Vicario General, que requieren en los sujetos a ellos destinados, copiosas dotes de virtud y ciencia.
En dos ocasiones fué elegido por el Cabildo Vicario Capitular, S. V.
Escribió el Dr. Villas una obra muy erudita intitulada «La divina Síntesis», fruto bien sazonado y sabroso de sus constantes estudios y copiosos conocimientos, que le valió gran reputación como hombre de talento y de saber, mereciendo que su personalidad alcanzara muy hon-

roso y recomendable predicamento en altas esferas de la jerarquía eclesiástica en nuestra nación. Escribió también una concienzuda refutación, que ha dejado inédita, contra el libelo «Conflictos entre la razón y la fe».
Ha muerto en Ciudadela, recibidos los Santos Sacramentos, a la edad de 71 años, con la aureola del justo, por sus virtudes y carácter sincero, enemigo de la doblez, modesto, recto, espontáneo e inflexible, en el cumplimiento de los dictados de la razón, como todo buen aragonés. Nació en Chalamera pueblo de la provincia de Huesca.
Su entierro fué una verdadera manifestación de duelo, que presidió el Excelentísimo señor Obispo, acompañado del señor Alcalde y demás autoridades locales y otras distinguidas personalidades de Ciudadela. Tales son los breves apuntes referentes a este sacerdote ejemplar, que hemos escrito con la ligereza y la extensión que exige un artículo de diario.
Servirán al menos esos datos, biográficos, como una ofrenda y como un recuerdo de uno de sus discípulos que así quiere testimoniar públicamente la alta veneración que profesaba a su antiguo maestro Doctor Villas. (q. e. p. d.)
Ciudadela 17 noviembre 1912.
G. VILA.

La guerra en los Balkanes

Corrientes de paz
Las hostilidades están suspendidas. Las naciones aliadas han accedido a los desces demostrados por el Gobierno turco y por ahora hay tranquilidad, pero esta tranquilidad será breve si de las negociaciones diplomáticas no sale una fórmula que sea aceptable para todos.
Las condiciones de paz acordadas por el Gobierno turco, frente a las exigencias de los Estados balkánicos, son:
Primera. Cesión de Creta a Grecia, a cambio de la restitución de Salónica.
Segunda. Autonomía para Macedonia, regida por cuatro gobernadores, uno búlgaro, otro turco, otro serbio y otro montenegrino.
Tercera. Autonomía de Albania, gobernada por un príncipe turco.
Cuarta. Apertura del puerto de Kaballo, sobre el mar Egeo, para el mar Egeo, para Servia.
Quinta. San Juan de Medua para Montenegro.
Por su parte, los Estados balkánicos, además de las condiciones que ya son conocidas de los lectores de «El Noticiero Universal» imponen la de que Turquía retire todas las tropas en un plazo de quince días.
Otra complicación
Según el periódico parisiense «Excelsior», en los Estados Unidos ha comenzado una campaña con objeto de reunir fondos para elevar al trono de sus mayores a la princesa Eugenia Paleólogo, descendiente de Constantino Porfirogeneta Paleólogo, último emperador de Constantinopla.
Ya los organizadores de la campaña han conseguido disponer de sumas muy considerables.
Dirige la propaganda un comité anglo-yanqui presidido por mistress Katerina Todd Appleton, de Chicago.
Entrevistada dicha dama, ha manifestado lo que sigue:
«Nos hemos dedicado a hacer triunfar la causa de la princesa Pa-

leólogo, no solo porque nos parece justa y razonable, sino porque la elevación de Eugenia Paleólogo al trono de un pequeño Estado tapón, con Constantinopla como capital, nos parece una feliz solución del problema presente.»
El comité ha enviado a las cancillerías una circular.
En ésta se dice que la princesa Eugenia desea que, una vez se la restablezca en el trono de sus mayores, sean demolidas las fortificaciones de los Dardanelos y abierto este estrecho al comercio de todas las naciones.
Parece que en Rusia se intenta apoyar la campaña.
Tchataldja
Como presumíamos, la batalla de Tchataldja no se ha librado, a pesar de las noticias acogidas por la prensa. Sin embargo, algunos periódicos insisten en que la infantería búlgara atacó las líneas turcas.
Merece observarse que así como en otras ocasiones las noticias de las derrotas de los turcos se han sabido con rapidez pasmosa, en lo que se refiere a Tchataldja todo son nebulosidades y contradicciones.
La situación de Constantinopla
Informes de Constantinopla comunican que el cólera está extendiéndose de un modo alarmante.
Los soldados atacados diariamente por tan terrible enfermedad pasan de mil.
Se han adoptado grandes precauciones, pero el mal estado en que se encuentran todos los servicios sanitarios hace que sean casi ineficaces todas cuantas medidas se toman para evitar la propagación de la epidemia.
Por los caminos se encuentran soldados atacados de cólera que en grupos o separadamente se dirigen al lazareto de Hadem-Keuy.
La debilidad excesiva de la mayor parte de ellos les obliga a abandonar el fusil y el equipo, y aun así muchos caen desfallecidos para no levantarse.
Sendas y caminos quedan sembrados de cadáveres que hacen muy difícil el paso de carruajes y caballerías.

Consideramos imposible atajar el desarrollo de la epidemia en la región de Hadem-Keuy.
El espectáculo que ofrece esta es mucho más terrible que el que podía contemplarse en los campos de batalla de Tehorlu y Lule-Burgas.
Correspondencias particulares de Constantinopla confirman que en las líneas de Tchataldja la situación de los turcos es desesperada a causa del cólera.
La mayoría de ellos se hallan imposibilitados de todo esfuerzo.
En las trincheras velan algunos soldados en tanto que detrás de ellos en el campamento, expiran numerosos enfermos.
En el andén de la estación de Hadem-Keuy yacen centenares de muertos y millares de enfermos.
Es del todo imposible luchar contra la terrible plaga.
En Derkos, donde arrancan los conductos que llevan el agua a Constantinopla han caído enfermos del cólera 15 soldados del puesto de guardia. El jueves murieron otros doce.
Los oficiales estiman que desde ahora es ya imposible librar otros combates en aquel punto.
Además los búlgaros no pueden intentar ocupar aquella posición sin exponer a sus tropas a ser presa del cólera.
Han llegado a Constantinopla mil voluntarios circasianos que se dirigen al ministerio de la Guerra presididos de su Hodjas y salmodiando versículos del Corán.
Probablemente serán enviados a Hadem-Keuy.
Notas montenegrinas.—Scutari
Comunica de Cetina que la resistencia de Scutari ha de ser muy corta si no ha caído ya en poder de los montenegrinos, que no la han tomado ya únicamente porque el rey no quiere verter sangre inútilmente.
La columna del Sur, del general Martinovitch, libró serios combates con los turcos, que al ser derrotados dejaron en el campo de batalla numerosos muertos y heridos, media batería y municiones.
Los montenegrinos hicieron pri-

visioneros e varios nizam y bachibuzucks.
Durante estos últimos días han librado turcos y montenegrinos un gran combate cerca de Scutari.
Bajo la protección de la artillería algunos batallones montenegrinos lograron pasar el río Kiri para reforzar las tropas que se hallan detrás de la ciudad.
Sigue el bombardeo de Scutari. El cuartel ha sido destruido por completo por los obuses.
Habiendo perdido una batería muy importante para su defensa, los turcos han abandonado la posición de Calemí, situada a tres kilómetros de la ciudad.
Los turcos se baten en retirada.
Acercos de la situación de los franceses sitiados en Scutari y de las gestiones practicadas por la legación francesa en Cetina, con respecto a aquéllos, se han publicado algunas noticias que deben ser rectificadas.
Es en absoluto inexacto que el ministro de Francia haya declinado el ofrecimiento que el Gobierno montenegrino de trasladar a los franceses residentes en Scutari por el lago.
Lo ocurrido fué que dicho Gobierno suplicó al delegado francés diése por no hecha la oferta, porque el único barco que se había podido emplear para ello estaba dedicado a algunos serbios relacionados con la guerra.
Suposé más tarde que habiéndose restablecido las comunicaciones entre Scutari San Juan de Medua, casi todos los franceses salieron de aquella ciudad en ferrocarril.
(Del «Noticiero Universal».)
Teatros
En el Principal
La primera representación de la hermosa partitura del Maestro Verdi «Brani» tuvo lugar el martes ante una regular concurrencia.
La soprano dramática Signa Andreucci demostró sus cualidades escénicas no vulgares en el papel de Elvira que desempeñó a conciencia siendo aplaudida repetidas veces.

En el primer acto distinguióse el bajo Sig. Cacialli, el Duca, en el canto del aria infelice que dijo con buen gusto y expresión. Además resultó correctísimo y preciso el concertante final de dicho acto que cantaron todos con gran precisión tanto los artistas como los coros y orquesta gracias a la batuta del repatado Maestro Sig. Cavalieri.

El Sig. Cacialli estuvo muy bien en el papel de Silvio lo propio que el tenor Sig. Giachero que encarnó el de Ernani.

El concertante final del tercer acto mereció una ovación, siendo llamado a escena el Maestro Cavalieri anteriormente citado. También fué llamado a escena el pintor señor Olivares sin que llegara a salir.

En efecto; el público pudo contemplar y admirar un nuevo lienzo debido a su pincel: la cripta, que forma un armonioso juego de bóvedas y columnas de muy buen efecto y de una perspectiva rayana en lo real.

Reciba el señor Olivares nuestro desinteresado aplauso por su nueva decoración.

El número que mas sobresalió del cuarto acto fué el terceto de tiple, bajo y tenor por cuya ejecución recibieron aplausos.

Lo demás de la ópera salió regular, sólo regular adoleciendo a nuestro juicio de falta de ensayos.

Decíamos este a fuer de imparciales pues así como tomamos nota de lo que debemos alabar, también tenemos el derecho de censurar lo que a nuestro modo de ver merece censura.

Muy bien el baritone Sig. Barbiero en el papel de Carlos V.

Casino del Consey

Gran compañía de Opereta y Zarzuela dirigida por el reputado primer actor y director don Carlos Freixas y por el maestro concertador don Salvador Sanmartín.

Cuadro de la compañía

Primer actor y director: don Carlos Freixas.

Maestro concertador: don Salvador Sanmartín.

Tiple dramática: doña Dolores Simó.

Tiple cómica: señorita María Revert.

Tiple característica: doña Pilar Aranguren.

Segunda tiple cómica: señorita Carlota García.

Tenor dramático: don Tomas Alfonso.

Baritono: don Pedro Martínez.

Tenor cómico: José Salvador.

Actor genérico: Rafael Fernández. Actor característico: Emilio S. Medrano.

Segundo actor: Juan Vidos. Apuntador: Juan Prieto. 13 coristas de ambos sexos y 17 profesores de orquesta.

Sastrería: Bals. Decorado: Olivés. Archivo: Sociedad de Autores.

Repertorio

La Generala; La Mujer divorciada; La mujer moderna; La novia del teniente; La Princesa de los Balkanes; El encanto de un vals; Los molinos cantan; S. A. R. Canción de primavera; La costa azul; Casta Susana; La Princesa del dólar; Molinos de Viento; La Comedianta; El cuento del dragón; El chico del cafetín; El machacante; La Reina del Albaicín; El Dios Exitó; El diablo con faldas; El refajo amarillo y otras.

Debut el sábado día 23 con la opereta en dos actos

LA GENERALA Y MOLINOS DE VIENTO

CULTOS

Santo de hoy.—Stos. Rufo, Esteban, Honorio y Alberto

Santo de mañana.—Stos. Filemón mártir, Mauro y Cecilia.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de Gracia en Gracia. Oracion de las Cuarenta-Horas en la iglesia de San José, estando el Señor de manifiesto por la noche desde las 5 hasta las 6 y media.

PIESTA DE SAN ESTANISLAO

Solemnes cultos que los jovencitos academistas marianos dedican en honor de su excelso Patrón San Estanislao en su propia capilla de la Academia Mariana los días 22, 23 y 24 de los corrientes:

Día 22.—A las 8 y media rezo del Santo Rosario, plática por el Reverendo Padre Director señor Marqués, Presbítero, ejercicio del Triduo, canto de seis Padre-nuestros y Gozos al angélico joven San Estanislao.

Día 23.—A la misma hora se practicarán idénticos actos que el día anterior.

Día 24.—Por la mañana a las 7 y media misa de comunión general con cánticos de motetes alusivos al acto, y después del Santo Evangelio hará el panegirico del amable Protector de la juventud el Reverendo don Esteban Quintana, Vicario de la parroquia de Villa Carlos. Por la tarde a las 3 terminación solemne del Triduo y sermón por el Reverendo Cura-Párroco castrense de la fortaleza de

Pedro Mir y Llambías

MÉDICO ESPECIALISTA EN PARTOS Y GINECOLOGIA (enfermedades propias de la mujer), EX-ALUMNO DE LOS HOSPITALES DE PARÍS.

Consultas de 12 a 1 media y de 7 a 8 y media. Prieto y Caules, número 13. Consulta en Ciudadela: Los martes a las 10 de la mañana.

Isabel II don David Araujo, Presbítero; inmediatamente se hará por el señor Director la ceremonia de imponer la medalla del congregante a 22 aspirantes, seguirá luego la adoración de la Reliquia del Santo y canto del himno academista mariano. El Excelentísimo y Reverendísimo señor Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia a cuantos asistan a los indicados cultos.

L. Pons Marqués

Médico Oculista y de 3 a 4 CALLE S. FERNANDO, 3

MAHON

TARJETA POSTAL La paga

Toda acción tiene su natural recompensa si es buena, y castigo, si es mala; en esto brilla la justicia distributiva.

En la actual guerra turco balcánica, que pasará a la historia como una de las más celebres que se habrán registrado en los anales de los pueblos, hay una justa paga, una equitativa compensación.

Turquía ha de ahora la justa paga de sus crueldades y ferocidades contra los cristianos y armenios.

Abdul-Hamid, llamado ya por el gran Gladstone, el más grande asesino de los tiempos modernos, está poseído de un gran terror ante la catástrofe de su patria.

La sangre generosa de tantos cristianos y armenios ha hecho brotar del campo balcánico la planta frondosa de la libertad y el grito unánime contra la sanguinaria y opresora Sublime Puerta.

Que no creía se pudieran unir los cuatro Estados balcánicos, no hay para qué negarle, sino admitirlo como a una cosa clara y evidente; pero cuando un pueblo está cansado de

vejámenes y oprobios, y más si se llega a verter a raudales la sangre por capricho, es un fenómeno muy natural, brote la unión, y se alcance lo que parece imposible.

Los vejámenes de la Macedonia van resultando muy caros a Turquía.

Es la paga de su obra nefasta; no puede quejarse.

EL SACRISTÁN DE LA CATEDRAL. Mahón 21 noviembre 1912.

POR LA DELEGACIÓN DEL GOBIERNO DE S. M. en esta Isla, se ha dictado la siguiente circular:

«Habiendo sido atacado de fiebre aftosa o glosopeda el ganado de la Noria d'en Plazas de este término municipal, según me comunica el señor Subdelegado de Veterinaria, he dispuesto recomendar a los señores Alcaldes el más estricto cumplimiento del Reglamento de policía Sanitaria de animales domésticos.»

Con arreglo al artículo 5.º del mismo, «todo ciudadano que tuviera noticia o sospecha de la existencia de animales atacados de alguna enfermedad contagiosa, deberán ponerlo inmediatamente en conocimiento de la Autoridad municipal correspondiente.» Siendo los dueños de los animales enfermos y sus administradores y dependientes a los que obliga en primer término esta prescripción, que a la vez señala las penalidades a que por su incumplimiento se hacen acreedores.

La necesidad de adoptar medidas rigurosas para evitar el contagio, hace doblemente pernicioso la costumbre tan arraigada, por desgracia, en Menorca, de acudir al curandero para la asistencia de los animales enfermos; por lo que deben ser denunciados los indicados casos, para exigir a los infractores de la Ley, las responsabilidades en que hubieran incurrido.

Espero, por lo tanto, del celo de los señores Alcaldes, Veterinarios, Guardia Civil, Cuerpo de Vigilancia y demás dependientes de mi Autoridad, ejerzan la vigilancia más estricta a fin de que se cumpla cuanto previene el citado Reglamento

que fué promulgado en 3 de julio de 1904.

Así mismo y para que sea conocida de los interesados y público en general la presente circular, los señores Alcaldes dispondrán se dé a conocer por medio de pregón.

Mahón 21 noviembre de 1912.— El Delegado, José Roca de Togores.

Espléndido, como esperábamos, pues a ello nos tiene acostumbrados la aristocrática Sociedad, resultó el primer concierto celebrado ayer en el Casino Mahónés, en el cual tomaron parte varios de los artistas de la compañía que actúa en el Teatro Principal, bajo la inteligente batuta del maestro señor Cavalieri, el cual les acompañó al piano.

Todos lucieron sus facultades de modo admirable, viéndose premiado su trabajo, por repetidos aplausos de la selecta y numerosa concurrencia que llenaba el salón de puro estilo jónico, recientemente restaurado e iluminado con raudales de luz, que hacía resaltar doblemente sus hermosas líneas.

Terminado el concierto el elemento joven organizó animado baile que duró hasta hora avanzada de la noche.

Satisfechos pueden estar los señores socios de la simpática sociedad, por este primer éxito de la presente temporada, preludio de los que alcanzarán en los miércoles sucesivos. Entre los asistentes se comentaba con gusto, el acuerdo de su Junta Directiva de organizar un cotillón, para día no fijado, que procuráremos conocer, y repetir los bailes, que tanta animación y éxito alcanzaron el pasado carnaval.

JEREZ A B C

COGNAC TRES CORONAS Martos O' Neale y Comp. El mejor Cognac y Jerez del mundo

Pedidos: Plaza del Retiro, 21, Mahón 38-75

Hemos recibido una atenta carta de don Antonio Carretero, Presidente del Centro Menorquín de Barcelona, invitándonos galantemente a la fiesta que celebrará dicho Centro el día 24 del actual para conmemorar el primer aniversario de su fundación.

Agradecemos vivamente la delicadeza con nosotros tenida, y celebráramos resultara lucidísima la citada fiesta, como cabe esperar del

selecto programa que tenemos a la vista.

En lugar preferente de este número publicamos un bien escrito artículo respecto al ilustre Doctor Villas, fallecido el sábado en Ciudadela debido a la pluma de nuestro distinguido amigo el Lectoral Doctor don Gabriel Vila, presbítero.

Habíamos pensado dedicar a tan esclarecido varón el Doctor Villas, y del que conservamos gratos recuerdos, algunas cuartillas; pero los grandes trabajos y de diversas clases que pesan sobre nosotros, nos habían impedido aun hacerlo, y celebramos que el Doctor Vila nos haya relevado, y después que irá garantizado por una autoridad a la nuestra superior.

Agradecemos al Presidente del Casino del Consey don Rafael Olivés Sintes la fina atención de invitarnos, por medio de un B. L. M. a las funciones de opereta y zarzuela que se celebrarán en el salón-teatro de dicha sociedad, dando principio el sábado próximo.

Se ha publicado la siguiente real orden circular:

«Con el fin de que sea inmediato el auxilio que los soldados condicionales han de presentar a las personas que motivan su excepción del servicio militar, (el Rey que Dios guarde) se ha servido disponer que los individuos de reemplazos anteriores al del corriente año que hayan obtenido dicha clasificación después del día 27 de Febrero último como comprendidos en el art. 149 de la ley de reclutamiento de 11 de Julio de 1885, modificada por la de 21 de Agosto de 1896, o la obtenga en lo sucesivo, causen baja en filas tan pronto como las comisiones mixtas de reclutamiento comuniquen a las autoridades militares los acuerdos por los que se les exceptúa del servicio militar.»

El Rocandio

Médico Cirujano Especialista en enfermedades de los ojos. Consulta de 11 a 1.—San Jorge, 11 de 16—25

MODAS

Hemos recibido el número 5 de la elegante revista «La Moda Ideal de París» que recomendamos a nuestros lectores con la seguridad ha de agradecerse nuestra indicación. Es una de esas publicaciones que por sí se recomienda y cuanto se diga respecto al lujo y delicadísima presentación de la misma, es poco comparado con lo que en realidad resulta.

«La Moda Ideal de París» consta de 110 modelos de todas clases de la última moda parisiense e inglesa, siendo todos ellos, muy elegantes, muy sencillos y de extremado gusto y teniendo en cuenta el módico precio de suscripción, 11 pesetas al año y 6 pesetas el semestre, es casi seguro que cuantos por su profesión, les sea de necesidad, y los particulares por conocer los últimos modelos de la moda elegante, se suscribirán a tan importante revista.

Los que desean suscribirse a esta magnífica revista de modas, pueden dirigirse al administrador de esta periódico. Al propio tiempo se sirven números sueltos en la librería de Sucesores de Parpal, Nueva 10.

Chanclas marca «Boston (Bay State Rubber Co.)». Exijase esta marca para no sufrir un desengaño.

Chocolates BROSSA de las Fábricas de P. Bachillería Sucesores de Surroca y Font

Barcelona Especialidad en los BONBONS HOLLANDAIS. Gran manufactura general de Bombones, Confitería y demás artículos propios del ramo. Primer Premio y Medalla de Oro en la Exposición Internacional de 1911, en Roma. REPRESENTANTE PARA BALEARES Antonio Borrás, Cifuentes, 7, Mahón 15-25

COTIZACIONES

CREDITO MERCANTIL

DE MENORCA BOLSA DE BARCELONA

Table with exchange rates for various financial instruments like interior contado, amortizable contado, and acciones norte fin de mes.

Paga el cupón de la Deuda Amortizable al 5 por 100, vencimiento 15 noviembre de 1912.

Cotización de la Plata

FACILITADA POR LA CASA MARRRETT-BONNIN FIGUEROA Y C.ª DE BARCELONA

Table with silver prices (Platino, Oro fino, Plata fina barra) in Pesetas.

id. 600 id. 00'00 Depósito de bolas ley 800 mm. Depósito en Mahón: Plaza Arra-valeta, 7.

Facilitado por la Casa Caplain Saint André et Fils de París

Table with Borax liquid prices and other items like Oxido la botella and Plata fina.

Crisoles ingleses clase superior el número a . . . 0'35 Bolas de varios tamaños y números, precio según número y ley.

Banco de Menorca

Table with bank rates for interior fin próximo, amortizable 5 por 100, and other financial instruments.

Libras cheque. 25'85 Interior contado 86'60 Nos encargamos de toda clase de operaciones al contado y a plazo de valores cotizados en las Bolsas de Barcelona, Madrid, París, Bruselas y Londres, como también valores de renta Sud-Americanos.

Papel para máquinas de escribir LIBRERIA DE Sucesores de Parpal Nueva 10.

Alta novedad Moderna Style Elegantísimas tarjetas de señoras y señoritas Librería de Sucesores de Parpal

Papel sanico superior a 0'25 pesetas el rollo Librería de Sucesores de Parpal Nueva 10

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Barcelona

De Madrid

Barcelona 21.—12

LOTERIA NACIONAL

Ha obtenido el primer premio el número 93 despachado en Madrid. El tercero al 5882 en Zaragoza.

Acuerdo de la policía

Se ha celebrado la anunciada reunión de los jefes de policía de Madrid, presididos por el señor Fernandez Llanos, acordando pedir que se abra expediente para depurar responsabilidades.

Abarquista desaparecido

En las órdenes generales de la policía de Madrid se da cuenta de la desaparición de un anarquista peligrósimo que salió de Crussat (Francia) dirigiéndose a España hará dos semanas y que acaso se encuentre ya en esta corte.

Aplauso

La mayoría de los diarios aplauden el nombramiento del señor Morret para Presidente del Congreso

Inoportunidad

El señor Romanones ha declarado a un periodista que quiere sacar a flote el proyecto de las mancomunidades pero cree que los momentos actuales no son oportunos y buscará una ocasión propicia para ponerle a discusión.

Funerales

En la iglesia de San Francisco el Grande se han celebrado solemnes funerales en sufragio del alma del señor Canalejas.

Estadua

Después pide que es necesario a todo trance erigir en Valencia una estatua al cabo Noval.

Ruegos

Otros senadores hicieron algunos ruegos de escaso interés.

CONGRESO

Los diputados señores Alborno y don Emiliano Iglesias quejarse de las represalias que se tomó la Compañía del Mediodía contra los obreros que más se distinguieron en la huelga.

Presupuesto de instrucción

Se puso a discusión el presupuesto de Instrucción pública.

Alrededor del atentado

Se confirma que la muerte del señor Canalejas fué decretada en una reunión celebrada en París en 1911 y ratificada en 1912.

Algunos anarquistas catalanes

fueron los que avisaron al expresi-

No hacer nada

El señor Bullon dice que el partido liberal no ha hecho nada en favor de la instrucción.

Respuesta

Don Natalio Ribas le contesta en nombre de la Comisión pretendiendo que ha hecho mucho en favor de la enseñanza.

Queda aprobado el presupuesto.

De provincias

Barcelona

Salida

Barcelona 21.—Ha salido para Francia el señor Lerroux.

Llegada

Para asistir al Congreso de Música Sagrada han llegado los Arzobispos de Valladolid, Sevilla y Valencia, y el obispo de Astorga.

Zaragoza

La detención de un anarquista

Zaragoza 21.—El anarquista José Sanmillán, de cuya detención di cuenta ayer, ha confesado ante el juez que profesa ideas avanzadas.

Recuerda que en cierta ocasión le dijo que ya oíría hablar de él.

Cuando el músico le enseñó los periódicos con los grabados referentes a la muerte del señor Canalejas, el anarquista replicó: Creo que no era esa la misión confiada a Pardiñas.

Registrado el domicilio del detenido, se han encontrado varios cartones con cifras y letras y varios nombres de anarquistas, creyéndose sean extractos de claves.

Se ha lamentado Sanmillán de que a raíz del atentado contra La Cierva se le despidiera de la fundación de Gobar. [Así es—dijo—cómo procede la sociedad para atraer a los que llama extraviados]

Al decirle que es probable que le conduzean a Madrid, replicó vivamente: «Pues si me marean mucho, se acordarán de mí.»

Bilbao

Inundaciones

Bilbao 21.—Continúa reinando violento temporal en esta provincia. De los pueblos de la zona minera se reciben noticias alarmantes. La mina «Rosa» quedó inundada.

En la mina «Ventura» las aguas arrastraron dos mil toneladas de mineral.

Quedó obstruida la vía de ferrocarril de San Julián de Musques en una extensión de 50 kilómetros.

Los poblados de Somorrostro y Ortueta están inundados. La guardia civil presta auxilios a los vecinos.

En la línea del ferrocarril de Leza-

ma la circulación se hace con dificultad. Lo mismo ocurre en la línea de Las Arenas.

La ría sigue creciendo. En las barriadas extremas de Bilbao hay casas agrietadas que amenazan derrubarse

Goruña

Funerales

Ferrol 21.—En la Iglesia de San Julián se han celebrado funerales en sufragio del señor Canalejas presidió el Alcalde asistiendo las autoridades y un gentío enorme.

Del Extranjero

Francia

Condiciones aceptadas

París 20. Se dice que Turquía ha telegrafiado a Bulgaria que acepta las condiciones de paz impuestas por las potencias europeas.

Condiciones

Primero. Turquía cede todo su territorio de Europa con las islas del mar Egeo a los reinos de Bulgaria, Grecia, Montenegro y Servia. La Sublime Puerta conserva la posesión de Constantinopla con un territorio limitado al Este por el Bósforo, al Nordeste por el mar Negro, al Norte por una línea que, partiendo del mar Negro al norte del lago Terkos, sigue la orilla del río Istrandy hasta la población de Istradya para ganar en línea recta el nacimiento del río Corlu y seguir a lo largo de su curso hasta su confluencia con el Ergene, continuando luego por el Ergene hasta su confluencia con el Maritza. La línea del Maritza al golfo de Saros, en el mar Egeo, determina la frontera occidental.

Los detalles de este señalamiento de límites serán fijados por una Comisión especialmente designada por los signatarios de la paz.

Segundo. La Sublime Puerta se compromete a no levantar ninguna fortificación sobre esta región y a realizar en el plazo de un mes la evacuación completa de las tropas regulares de Constantinopla y de su territorio.

Estas tropas serán transportadas al Asia.

El orden interior en Constantinopla y de su territorio estará asegurado por una policía indígena auxiliada por una milicia local cuyo contingente fijarán los signatarios de la paz.

Tercero. Los reinos de Bulgaria, Grecia, Montenegro y Servia se comprometen a soportar una parte de la Deuda pública del Imperio turco y a garantizar en los Balcanes los intereses de las potencias.

OLIVER.

MONADAS

Verdaderas monadas son las sillitas para niño y bebé que ha recibido la casa SINTES

Almacén de Muebles.

Ayuntamiento de Mahon

Con arreglo a las prescripciones higiénicas y disposiciones sobre sanidad pública emanadas de la superioridad, tiene este Ayuntamiento, desde hace tiempo, prohibida la acumulación de estiércoles y basuras en la Ciudad y sus alrededores; y para comodidad del vecindario ha montado el Municipio, un servicio de limpieza cuyo arrendatario queda obligado a recoger diariamente cuantos desperdicios, estiércoles, basuras le entreguen los particulares, pudiendo éstos utilizar libremente los servicios del arrendatario; entregarlos también diariamente a los particulares que se dediquen a la misma profesión o hacerlos sacar cada día para depositarlos cuando menos a un kilómetro de distancia de la última casa.

Persiguiendo con empeño el Ayuntamiento de mi presidencia mejorar en cuanto de él dependa, las condiciones higiénicas de la población en bien de la salud del vecindario, y conviniendo evitar en todo tiempo cualquier foco de infección y muy especialmente en la época actual en que por desgracia se han registrado en esta Ciudad algunos casos de difteria, al objeto de prevenirlo y de conocer como se cumplen los bandos de sanidad se pasará visitas domiciliarias por la Comisión de higiene y señores Tenientes de Alcalde.

Esta Alcaldía se considerará grandemente satisfecha si se ve secundada por estos habitantes en conservar la Ciudad en excelentes condiciones de limpieza y salubridad; pero para el caso, que no espera se ofrezca verse obligada a corregir alguna infracción desde luego se advierte que se impondrá a los infractores el máximo de multa con arreglo a la ley municipal y demás disposiciones vigentes.

Mahon 20 Noviembre de 1912.— El Alcalde Presidente.—P. A.—R. Carreras.

MOTORS

D. José Santafé Portegat ha pedido autorización de este Ayuntamiento para instalar un motor eléctrico de dos caballos de fuerza en la casa número 14 de la calle de S. Bartolomé.

Lo que se pone en conocimiento del público y en particular de las personas a quienes pueda perjudicar la mencionada instalación para que, dentro del plazo de diez días, a contar desde el de la publicación de este anuncio en los periódicos de la localidad, puedan presentar las reclamaciones que crean oportunas.

Mahón 20 noviembre de 1912.— El Alcalde, R. Carreras.

D Francisco Vidal Anglada ha pedido autorización a este Ayuntamiento para instalar un motor eléctrico de un caballo de fuerza en la casa número 45 de la calle de la Infanta.

Lo que se pone en conocimiento del público y en particular de las personas a quienes pueda afectar la

mencionada instalación para que dentro del plazo de 10 días a contar desde el de la publicación de este anuncio en los periódicos de la localidad, puedan efectuar las reclamaciones que crean oportunas.

Mahón 20 noviembre de 1912.— El Alcalde, R. Carreras.

Teatro Principal DE MAHÓN

Gran Compañía de ópera italiana dirigida por el reputado Maestro Giro Cavallieri

Jueves 16 Noviembre de 1912

Se pondrá en escena la inspirada ópera en 4 actos titulada

FAVORITA

bajo el siguiente

REPARTO:

Leonor Signa, Pezzati

Inés Rubini

Fernando Sig. Bergonzini

Alfonso XI Barbieri

Baltasar Cacialli

Don Gaspar Binelli

Precios en taquilla.

A las ocho y media.

Sociedades y Corporaciones

COMPANIA GENERAL DE ALUMBRADO POR ACETILENO

No habiéndose reunido representación suficiente de capital para tomar acuerdos en la junta convocada para celebrarla el día 15 de noviembre; por acuerdo del Consejo de Administración se convoca de nuevo a los señores tenedores de participaciones en la instalación de Ciudadela de Menorca, propiedad de la Compañía, para reunirse en sesión de segunda convocatoria, en el local de la Fábrica del Gas de dicha ciudad, el día 9 de Diciembre, a las diez, al objeto de poder rendirle las cuentas correspondientes al ejercicio cerrado de 1911 para su aprobación.

Para poder concurrir a dicha reunión será indispensable presentar el título representativo de la participación.

La representación de la Junta podrá ser delegada por medio de poderes que sean bastantes.

Los señores tenedores de participación que dejen de concurrir a la Junta, no se hagan representar en forma en la misma, se entenderá por este hecho, que prestan su conformidad y aprobación a las referidas cuentas.

Barcelona 20 noviembre de 1912. —Compañía General de Alumbrado por Acetileno.—El Administrador General, Pedro Fonolleda. 21

Para vender

Lo está una casa con horno en la calle del Carmen, número 4. Informarán en la misma. 3-3

¿Quereis aumentar de peso?

¿Quereis tener buen apetito?

¿Quereis fortalecer vuestro organismo?

No lo dudeis, tomad el

KOLHISTOL

El ideal, el mejor y mas perfecto reconstituyente a base de ACIDO NUCLEINICO, ARRHENAL, FORMIATO, GLICEROFOSFATO y VANADATO sódicos, unidos a la NUEZ DE KOLA y aromatizado convenientemente; resultando en conjunto un excelente Reconstituyente vigorizador de extraordinaria potencia, de efectos rápidos y seguros, atestiguando su bondad, el gran número de frascos vendidos en un año, cuyo número va creciendo más y más a medida que es conocido del público por sus buenos efectos siendo el precio relativamente económico sobre todo comparado con sus similares si se tiene en cuenta que el Kolhistol tiene el doble de fuerza, es decir: una cucharada de Kolhistol representa o hace el efecto de dos cucharadas de sus similares.

Está su uso indicado en la Anemia, Neurastenia, Tuberculosis (primer grado) Escrófulas Raquitismo y en la convalescencia de todas las enfermedades en general.

El Kolhistol se prepara bajo tres formas, vino, granular y elixir.

Exigir siempre **KOLHISTOL G. Pons Fargas**

Precio del frasco, 4 pesetas.

De venta en la farmacia del AUTOR, Doctor Orfila, 12.



¡Caballeros! ¡Señoras! ¡Niños!

USAD SIEMPRE A DIARIO

POLVOS NOEL

Los médicos más eminentes los recomiendan para los escogidos de los niños, ardores, granos, rojeces, erupciones, grietas, sarpullidos, quemaduras y demás irritaciones cutáneas e higiene de la piel.

- NOEL evita el mal olor del sudor en piés y sobacos.
- NOEL únice que cura, suaviza y entona la piel.
- NOEL para los caballeros después de afeitarse es imprescindible, pues evita el ardor de la navaja y previene de cualquier infección.
- NOEL el mejor para el toilette de señoras.
- NOEL es indispensable después del baño.
- NOEL excelente antiséptico y el mejor de todos! exigid la marca.
- Botes, presentación exquisita, ricamente perfumados.

Unico agente en España: Joaquín Fau, calle Mallorca, 184, Barcelona.

UNICOS DEPOSITARIOS:
Olives Hermanos-LE PRINTEMS-Mahón

OSRAM

Nueva Lámpara Irrompible

Filamento de hilo estirado

SUPERIOR A TODAS

Hojalatería de Lorenzo Conforto

PORTAL DE MAR 16.



UNDERWOOD

La mejor máquina de escribir del mundo

GRANDES PREMIOS, 11.000 vendidas en España. Casi todas las dependencias del Estado y el Ejército Español de mar y tierra usa la máquina de escribir.

UNDERWOOD

En Menorca funcionan 10 máquinas UNDERWOOD

La dejamos a prueba sin compromiso moral ni material de adquisición. Solicitase del representante para Baleares.

Máquinas de ocasión de todos sistemas; desde 250 pesetas en adelante, se dejan a prueba sin compromiso.

Juan Bana, Sainle II, núm. 73, Palma.

En Menorca: Plaza Mirandá núm. 4, Mahón.

La manera de prolongar la Vida es conseguir

UNA BUENA DIGESTIÓN

poniendo el organismo en condiciones de resistencia para evitar y curar las enfermedades crónicas. La integridad

ESTOMACAL

se consigue tomando el ELIXIR SAIZ de CARLOS (Stomaltz), medicamento conocido y recetado hoy por los médicos más notables de las cinco partes del mundo, porque con su uso desaparecen la dispepsia, la inapetencia, el dolor, la acidez, los vómitos y el enfriamiento producido en la mayoría de los casos por las malas digestiones que dificultan la asimilación y nutrición, siendo utilísimo para curar las

DIARREAS

agudas y crónicas, lo mismo del niño, desde su más tierna edad y en la época del destete, que del adulto, pues es siempre inofensivo.

De venta en las principales farmacias del mundo en: MORAÑO 30, MADRID. Se remite por correo billete a quien lo pide.

Talleres Tipográficos de Sucesores de Parpal

R. Abundancia 16---Sucursal Nueva 10.

En estos Talleres se ha recibido un bonito surtido en orlas, viñetas y tipos para impresiones finas, programas, carnets, menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc. etc.

Impresos oficiales a precios reducidos

Libretas de alquiler, listas de embarque, fés de vida, altas de contribución industrial, expedientes matrimoniales, permisos para construcción de hotes, etc. etc.

En la sección de librería, libros de comercio de toda clase de rayados, libretas, agendas, cuadernos de notas y existencia en artículos de escritorio última novedad.

Especialidad en tarjetas de visita y comerciales; en participaciones matrimonio y de natalicio.

Las manufacturas alemanas al precio de coste más 10 por 100

Especialidad en

- Relojes de toda clase
- joyería y platería
- máquinas para retratar (desde 50 Ptas.)
- cine-matográficas (desde 100 Ptas.)
- máquinas para coser (desde 75 Ptas.)
- escribir (desde 100 Ptas.)
- bicicletas (desde 75 Ptas.)
- motocicletas (desde 500 Ptas.)
- automóviles (desde 3000 Ptas.)
- armas de toda clase
- juegos y lentes de última moda
- muebles de toda clase
- confección para señora y caballero

poniéndose en cuenta el precio original de coste. El beneficio de la casa consiste únicamente en 10 por ciento que se aumentan el precio de coste mencionado.

por ejemplo: n.º A. F. se reloj de oro para Señora precio de coste Ptas. 22.50 más 10 % = 24.75

precio de venta Ptas. 25.-

Muy buenas referencias de toda clase de público español como de señoras curas, médicos, militares, comercios de toda clase, etc., etc.

En todos los ramos susodichos hay constantemente objetos usados que por cualquier motivo se venden a precios excepcionales. Una lista de tales ocasiones se manda a quien la desea.

Pidanse Ofertas (incluyendo el sello para la contestación) a la casa.

Arnold Feuer

Berlin-Charlottenburg, Gervinusstrabe, 24

Los respectivos catálogos con dibujos y precios se mandan contra envío de 1 Pta. en sellos de correo que al hacer un pedido se deduce del importe. Indíquese el artículo que se desea.

¡Ojo! Cartas para Alemania cuestan 25 cts. No se pueden admitir las cartas insuficientemente franqueadas.

Se admiten representantes serios 35

Verdadera ganga

Vendo un gramófono superior con 42 piezas de óperas, zarzuelas y bandas de música, a precio baratísimo; también tengo dos máquinas, marca Singer, a 50 pesetas una; y una porción de muebles de lance de todas clases a precios nunca vistos.

Se compran toda clase de muebles y objetos antiguos. 6, Cuesta Vieja, 6, Almacén de los Leones, cerca de la Pescadería.

Taller de encuadernaciones Precios reducidos

Imprenta de

Sucesores de Parpal

Rampa de la Abundancia, 16.

Imp. Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16, Mahón

VICHY CATALAN

Balneario de primer orden.—Temporada de 1.º de Mayo a 30 de Octubre.—Montado a la altura de los mejores del extranjero. Situado entre la estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona).

Teléfono de la red de Gerona combinada con la red de Barcelona. Distancia de Barcelona: En tren ligero, 2 horas 30 minutos; en tren correo, 3 horas.

Agua mineral-medicinal, termales de 60°, alcalinas, bicarbonatado-sódicas, de fuerte mineralización, son las más aconsejadas por todas las eminencias médicas para la completa curación del Reumatismo y Artritis en todas sus formas y de la Gota, así como también para combatir las afecciones del Estómago e Intestinos, los trastornos del Hígado, la Diabetes y las lesiones de los Riñones, principalmente la Albuminuria.

ADMINISTRACIÓN: Rambla de las Flores, 13, entrecruce.—BARCELONA